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ним шли в бой, уверенные в 
Победе, – отметила в привет-
ственном слове и.о. директо-
ра музея Гугуца Джикирба. 
– В запасниках нашего музея 
собрано большое количество 
фотоматериалов, связанных 
с Владиславом Ардзинба. На 
этой выставке представлены 
174 фотографии, на которых 
он изображен в разные годы 
жизни. 4 марта 2010 года не 
стало В.Ардзинба. С тех пор в 
день его рождения сотрудни-
ки музея устраивают экспози-
цию, которая всегда вызывает 
неподдельный интерес у всех, 
кто посещает выставочный 
зал в эти дни.

Перед зданием музея на 
импровизированной сцене 
состоялся концерт, посвя-
щенный памяти Владислава 
Ардзинба. Исполнители, а 
это и именитые эстрадные 
певцы и совсем юные, одина-
ково волновались. Ведь свое 
мастерство они посвящали 
в этот вечер легендарному 
человеку. Ансамбль «Ап-
сны-67», студия эстрадной 
песни «VOIСE» под управле-
нием Сарии Куланба, Людми-
ла Гунба, Мана, Саида Цимц-
ба, Тимур Тания, Денис Хагба 
душевно и проникновенно ис-
полнили известные песни, ко-
торые нравились Владиславу 
Григорьевичу. Вот лишь одна 
история, которая имеет свое 
продолжение. Шел 2014 год. В 
гудаутском молодежном цен-
тре под руководством Анже-
лы Хинтба работала детская 
студия эстрадной песни. Ее 
воспитанники часто выступа-
ли на различных олимпиадах, 
смотрах и концертах. На од-
ном вечере памяти погибших 
в Мартовском наступлении 
присутствовал и Владислав 
Ардзинба. Перед собравши-
мися выступила юная испол-
нительница с песней «Сын», 
которая не оставила никого 
равнодушным (слова Гули 
Кичба, музыка Анжелы Хинт-
ба). Во время ее исполнения 
выключили свет, но девочка, 
которой было в ту пору всего 
8 лет, не растерялась и про-
должила петь. А после ее 
выступления к ней подошел 
Владислав Григорьевич и, 

Сама Абхазия – и есть память о нем
Сегодня много слов сказа-

но и написано о Владиславе 
Григорьевиче Ардзинба. Как 
о лидере народа. Ученом. Че-
ловеке. Провидце. Военачаль-
нике.

У каждого из нас, кому по-
счастливилось быть рядом, 
одновременно учиться в Мо-
скве, работать или просто на-
блюдать за его работой, при 
непременном субъективизме 
восприятия, при общении с 
ним возникало чувство реаль-
ного и радостного ощущения 
жизни. Как написал в скорб-
ный день 4 марта 2010 года 
друг и коллега Владислава 
Григорьевича археолог, Герой 
Абхазии Батал Кобахия, «…он 
был один из немногих лидеров 
в ряду руководителей госу-
дарств, сформировавшихся из 
обломков огромной советской 
империи, имевший непрере-
каемый политический автори-
тет у своего народа, избрание 
которого было единственным, 
наиболее реальным и осознан-
ным выбором. Легитимным. 
Что уже являлось редкостью 
на том разломе ценностей, в 
котором формировались но-
вые государства из бывшего 
советского содружества. Для 
всех нас свобода, независи-
мость и суверенитет ассоции-
ровались именно с его именем 
и стали неразделимыми…

Он был очень искренним. 
Он увлекался людьми, кото-
рые выделялись своими не-
ординарными способностями. 
И всегда шел навстречу к их 
будущим взлетам. Даже если 
порой он испытывал разо-
чарование, которое с трудом 
и болью переносил, он тем не 
менее не мог укротить свою 
страсть к людям интересным, 
подающим надежды как буду-
щие политики, ученые, деяте-
ли искусства.  Он увлекался 
различными идеями, которые 
могли привнести нечто новое в 
изучение истории Абхазии, ин-
тересовался всем, что имело к 
этому отношение. Именно по-
этому он достаточно молодым, 
в эпоху, когда зрелый возраст 
для возможного руководителя 
наступал по общепринятым 
правилам далеко после 50-лет-
него рубежа, стал директором 
большого научного института, 
бывшего главным кровенос-
ным сосудом и источником 
силы в борьбе за независи-
мость абхазов. 

Он был великолепным уче-
ным. Один из немногих исто-
риков в мире, который мог в 
подлиннике читать древние 
хеттские первоисточники. 

…Он был, пожалуй, един-

ственный из 
п р е з и д е н т о в 
стран, сформи-
ровавшихся на 
постсоветском 
пространстве, с 
таким высоким 
уровнем образо-
ванности и эру-
дированности. 
Он был реформа-
тор. Харизматич-
ный. Сильный. 
Волевой. Он один 
из немногих по-
литиков, кото-
рый начал свою 
идею и завершил 
ее. Завершитель. 
Он мог ее обо-
зреть. 

…Он вселил в 
нас уверенность 
в том, что мы за-
служиваем иной 
участи, нежели 
нам предлага-
ет современная 
история: мы на-
род, исторически 
имеющий право 
на свободу, само-
определение и независимость. 
Он поднял уровень нашей на-
циональной идентичности на 
такою высоту, на которую уже 
никто никогда не сможет пося-
гать. Он был. И он есть. …При-
дет время, и будут многие дру-
гие, которые найдут именно те 
единственные слова, способ-
ные сполна охарактеризовать 
всю необычайную сущность 
Владислава Ардзинба, парня 
из высокогорного села Эшера, 
что находится в серединной 
Абхазии, который был необы-
чайно обаятельным, обычным 
человеком, со многими при-
сущими только ему слабостя-
ми и сильными сторонами, но 
который стал легендой и ми-
фом еще при своей недолгой 
по абхазским меркам жизни. И 
который безмерно любил свой 
народ и свою Родину...» 

 ***
13 мая в Государственном 

музее Боевой Славы состоялся 
интеллектуальный брейн-ринг, 
посвященный 77-летию со дня 
рождения Первого Президента 
Республики Абхазия В. Г. Ард-
зинба. Участникам команд из 
14-й и 15-й средних общеобра-
зовательных школ города Су-
хума предстояло оперативно и 
четко ответить на 24 вопроса, 
связанных с биографией Вла-
дислава Григорьевича Ардзин-
ба. Членами жюри выступили: 
главный специалист Управле-
ния образования Администра-
ции г. Сухума Нонна Ханагуа, 
доктор исторических наук, 

ведущий научный сотрудник 
АбИГИ им. Д. И. Гулиа АНА 
Аслан Авидзба и заместитель 
директора Государственного 
музея Боевой Славы им. В.Г. 
Ардзинба Николай Медвен-
ский. Поддержать ребят в дру-
жеском соревновании пришли 
их учителя и одноклассники. 
Перед началом мероприятия с 
приветственным словом к со-
бравшимся обратилась дирек-
тор музея, Герой Абхазии Мзия 
Бейя. Она отметила, что 14 мая 
1945 г. в селе Нижней Эшере 
Сухумского района на свет по-
явился человек, которому в 
будущем суждено было стать 
основателем современного Аб-
хазского государства, – Вла-
дислав Григорьевич Ардзинба. 
«Его имя и память о нем чтут 
не только у нас, в Абхазии, но 
и в других странах мира. И вы, 
нынешняя молодежь, примете 
эстафету памяти у нашего по-
коления, достойно пронеся ее 
сквозь года». Перед началом 
игры команды представили на 
суд зрителей подготовленные 
номера с цитатами выдающих-
ся общественно-политических 
и военных деятелей Республи-
ки Абхазия о жизни и деятель-
ности Владислава Ардзинба. 
Затем ведущий мероприятия, 
зав.отделом истории ГМБС им. 
В. Г. Ардзинба Геннадий Цулая 
объявил об открытии брейн-
ринга. «В каком высшем учеб-
ном заведении В. Г. Ардзинба 
учился в аспирантуре?», «В 
каком году В. Г. Ардзинба был (Окончание на 2-й стр.)

избран Председателем Верхов-
ного Совета Абхазии?», «Что 
В. Г. Ардзинба говорил о до-
бровольцах Отечественной во-
йны народа Абхазии?», «Какие 
фильмы сняты о В. Г. Ардзин-
ба?» – на эти и другие вопросы 
школьники отвечали ясно, под-
робно и обстоятельно. Обе ко-
манды не уступали друг другу 
в высоком уровне подготовки 
и продемонстрировали глубо-
кое знание биографии Перво-
го Президента Республики Аб-
хазия. По итогам брейн-ринга 
команда 14-й средней школы 
набрала 25 баллов, а команда 
15-й средней школы – 24 бал-
ла. Впрочем, проигравших не 
было. Игроки обеих команд 
были награжлены грамотами, 
дипломами, кубками и меда-
лями, а Фонд Первого Пре-
зидента Республики Абхазия 
приготовил ребятам особый 
подарок – книгу воспомина-
ний Владислава Григорьевича 
Ардзинба «Моя жизнь» (второе 
издание). 

Так что у юных ценителей 
истории появились новые воз-
можности оттачивать и углу-
блять свои знания. Брейн-ринг 
завершился совместной фото-
графией на память.

Юлия СОЛОВЬЕВА 
***

В Гудауте вспоминали 
Первого Президента Респу-
блики Абхазия Владислава 
Ардзинба в день его 77–ле-
тия. В Музее Отечественной 
войны народа Абхазии была 
организована фотовыставка 
«Владислав: вчера, сегод-
ня, завтра».  Собравшиеся 
на площади перед зданием 
музея стали слушателями и 
зрителями концерта, который 
был посвящен памяти вели-
кого человека, патриота и 
борца за независимость на-
шего государства. 

– Сын своего времени и 
достойный сын своего наро-
да. Сложно оценить заслуги 
Владислава Ардзинба перед 
народом и Отечеством. Их он 
любил больше своей жизни. 
Им без остатка служил всю 
свою недолгую жизнь. Он при 
жизни был овеян славой, при 
этом оставался доступным 
и очень светлым человеком. 
Его любили и продолжают лю-
бить за искренность чувств. 
Он находил всегда нужные и 
подходящие ситуации слова. 
Ему, Первому Президенту Ре-
спублики Абхазия, верили, за 



2-я стр. «Республика Абхазия», № 39

В БОЮ ОН ПЕЛ 
НА РОДНОМ ЯЗЫКЕ 

Из стен Тамбовского высшего 
военно-авиационного училища 
вышли многие прославленные 
защитники мирного неба нашей 
Великой Родины – СССР.

Одним из них был парень из 
горного села Джирхва Гудаут-
ского района Нестор Иосифо-
вич Бебия.

Он родился в 1912 году, учил-
ся в Гагрской школе-интерна-
те (ныне средняя школа №2) 
на «отлично», был вожаком 
школьной первичной комсо-
мольской организации, членом 
Гагрского комитета комсомо-
ла.

В 1938 году Нестор Бебия за-
канчивает школу и по путевке 
комсомола поступает в Мо-
сковский институт иностранных 
языков, успешно сдав экзаме-
ны. Но он мечтал стать лет-
чиком. В детстве он дружил и 
общался с ребятами-односель-
чанами, впоследствии ставши-
ми прославленными летчиками 
– К.Агрба и Ш.Палба.

И Нестор Бебия оставляет 
институт и поступает в Там-
бовское летное училище. В 
1940 году успешно заканчивает 
его и в числе 30 летчиков на-
правляется в войсковую часть 
для прохождения дальнейшей 
службы.

Немало служебных докумен-
тов, характеризующих летчи-
ка Нестора Бебия по службе, 
и письем сохранила покойная 
мать М.К.Бебия, не дождавша-
яся сына. 

Перед смертью она передала 
эти документы младшему сыну 
Радиону со словами: «Злове-
щая вражеская пуля оборвала 
жизнь моего сына. В память о 
нем храни эти документы так, 

как я хранила до своих послед-
них дней».

Радион Иосифович выполнил  
последний наказ матери.

Знакомясь с этими докумен-
тами, обращаешь внимание на 
копию аттестации командова-
ния части на пилота-инструкто-
ра 4-го класса 1-го авиазвена 
Нестора Иосифовича Бебия, 
датированную 9 марта 1941 
года: 

«Пилот-инструктор Н.И.Бе-
бия, член ВКП(б), за время 
работы в части показал себя 
преданным партии и социа-
листической Родине. Полити-
чески и морально устойчив. 
Умеет хранить военную тайну. 
Общее и политическое разви-
тие хорошее. С массами общи-
телен. Связь с партийной орга-
низацией достаточная. Может 

мобилизовать курсантов на 
выполнение поставленных за-
дач. Заботлив к подчиненным. 
В партийно-политической и об-
щественной работе принимает 
активное участие. Пользуется 
авторитетом среди постоян-
ного и временного состава. 
Энергичный, инициативный, 
требовательный к себе и под-
чиненным. Над повышением 
своих знаний и навыков ра-
ботает хорошо, техника пило-
тирования отличная. Как ин-
структор т. Бебия показал себя 
с хорошей стороны и имеет 
большие способности в обу-
чении курсантов. Ежемесячно 
выполняет и перевыполняет 
план как по полету часов, так 
и по продвижению по задачам, 
не имея ни одной поломки и 
аварии. Обучил 17 пилотов. 
Занимаемой должности вполне 
соответствует. Достоин перево-
да в 3-й класс. Командир части 
Кудрявцев. Начальник штаба 
Юньков».

Но мирный труд летчика был 
прерван войной. Нестор на 
своем самолете отчаянно сра-
жался в воздухе на Украине и 
выполнял все важные задания 
командования.

Как позже стало известно, 
командир части Кудрявцев на 
траурном митинге в честь па-
мяти Нестора Бебия говорил, 
что он не знал усталости, ле-
тал в сложных метеоусловиях, 
искусно преодолевал передний 
край фронта противника и на-
носил бомбовые и пулеметные 

удары по живой силе и технике. 
В сложных ситуациях в воздухе 
он всегда пел песню на родном 
языке. За боевые подвиги Не-
стор Иосифович дважды был 
представлен к правительствен-
ным наградам, но получить их 
ему не было суждено. В ноя-
бре 1941 года, когда он воз-
вращался с боевого задания, 
пересекая линию фронта, его 
самолет был подбит зенитной 
артиллерией противника, а сам 
он  ранен осколком. Самолет 
стал неуправляемым, не дотя-
нув до аэродрома, он врезался 
в землю. 

Когда его друзья прибыли на  
место падения самолета, Не-
стор был жив. Его на санитар-
ном самолете доставили в во-
енный госпиталь, который был 
расположен в районном центре 
Михничи Калининской области. 
Однако от полученных ран Не-
стор скончался.

Слова Нестора Бебия, обра-
щенные к боевым друзьям пе-
ред смертью, были такие: «Не 
поминайте лихом. Немецкие 
летчики слабонервные в бою, 
бейте их, не дайте им господ-
ствовать в небе». Его похоро-
нили на окраине села.

В январе 1942 года отец лет-
чика Иосиф Есламович Бебия 
получил похоронку на своего 
сына с указанием места захо-
ронения. Родители с помощью 
командования части останки 
отважного воина привезли в 
родное село и с почестью по-
хоронили.

Никто не забыт. Ничто не за-
быто. 

Односельчане помнят имена 
героев из горного села Джирх-
ва, их чтит весь абхазский на-
род. Это Владимир Харазия, 
Киазим Агрба, Шамел Палба, 
Нестор Бебия...

И.ЛАКЕРБАЯ

С друзьями. Морозовск, 10 сентября 1941 года

преклонив колено, по-отечески 
обнял девочку и сказал ей, что 
она исполнила великолепно 
эту песню, а если бы она про-
звучала на абхазском языке, 
было бы замечательно. «Ка-
кой у тебя прекрасный голос, 
как ты прекрасно справилась. 
Спасибо тебе за такое испол-
нение», – сказал ей тогда Пре-
зидент. С тех пор прошло много 
лет. И вот перед нами с песней 
«Сын» та самая девочка, Кри-
стина Цугба, вновь подарила 
всем  присутствовавшим заме-
чательную и проникновенную 
песню, посвященную Арзамету 
Тарба и всем ребятам, отдав-
шим свои молодые жизни за 
Победу. 

У многих, кто был лично зна-
ком с Владиславом Ардзинба, 
есть свои истории, которые 
раскрывают его характер, его 
душу. Он был простым и слож-
ным одновременно. И он был 
всегда и во всем со своим на-
родом, что было превыше 
всего. Он любил свой язык, 
свою древнюю культуру, свой 
народ. И люди отвечали и от-
вечают ему взаимностью. Ок-
тай Чкотуа – один из первых 
репатриантов, потомков ма-
хаджиров, вернулся на свою 
историческую родину молодым 
человеком и стал студентом 
АГУ. Он и другие репатриан-
ты были счастливы, что, на-
конец, стало возможным при-
езжать в Абхазию, общаться с 
родными людьми, говорить на 
своем языке, слышать его. А 
вскоре началась война, и эти 
ребята не раздумывали, ушли 
защищать свою Родину, когда 

она оказалась в опасности. 
Владислав Григорьевич всегда 
пристально следил за этими 
юношами, поддерживал их как 
мог, оберегал. Для Октая Чко-
туа имя Владислава Григорье-
вича свято. 

Он отметил, что такие лич-
ности рождаются редко, и нам 
всем очень повезло, что во гла-
ве нашего государства в самый 
ответственный исторический 
момент был наш вождь и пред-
водитель. 

 Гостями вечера памяти ста-
ли ученики центра образова-
ния имени В.Ардзинба. Школа 
расположена в горном ауле 
Кара-Паго в Карачаево-Черке-
сии, что придает этому собы-
тию другое звучание. В 2017 
году здесь открылась школа 
имени Первого Президента 
Республики Абхазия Владис-
лава Ардзинба. Как рассказа-
ла руководитель делегации 

Ирина Кишмахова,  для них 
большая честь и ответствен-
ность работать в школе имени 
В.Г.Ардзинба. Эту ответствен-
ность несут и чувствуют учите-
ля и их воспитанники. Стихи на 
родном языке читали школь-
ники из Карачаево-Черкесии. 
Стихи не нуждались в перево-
де, потому что наши народы 
говорят на одном языке – язы-
ке братства и взаимопонима-
ния.

 ...А завершился вечер памя-
ти видеокадрами, на которых 
Владислав Григорьевич испол-
няет абхазский танец во время 
его пребывания в Турции, и 
ему аплодировали представи-
тели абхазской диаспоры. 

Таким и останется он в на-
шей памяти. Вчера. Сегодня. 
Завтра.

Марина ГАБРИЯ,
собкор по Гудаутскому району

ВЛАДИСЛАВУ АРДЗИНБА  
ИСПОЛНИЛОСЬ БЫ 77 ЛЕТ Состоялось заседание 

президиума 
Недавно состоялось заседание президиума Академии 

наук Абхазии. Члены президиума утвердили Разовый дис-
сертационный совет, созданный при Абхазском госуни-
верситете  в связи с предстоящей защитой диссерта-
ции на соискание степени доктора исторических наук.

Затем члены президиума избрали директора ГНУ «Институт 
экологии АНА», кандидата биологических наук, доцента, почет-
ного профессора АГУ, члена президиума Академии наук Абха-
зии, Романа Саидовича Дбара Почетным доктором Академии 
наук Абхазии. Даже люди, работавшие рядом с Р. С. Дбаром не-
мало лет и знающие, какую значимую роль он вносит в развитие 
науки в целом и в становление государственной экологической 
структуры, были поражены колоссальным научным багажом 
ученого; им написано 196 научных статей, он является автором 
двух монографий (написанных в соавторстве), одна из которых 
была удостоена Государственной премии в области науки имени 
Г. А. Дзидзария. 

Р. С. Дбар ежегодно принимает участие в десятках научных 
конференций, на которых выступает с докладами, а коллеги на-
зывают его именем открытые ими новые для науки виды живот-
ных.

Позитивно восприняли участники заседания и третий вопрос 
повестки дня: единогласно одобрили направление в печать оче-
редного тома многотомного издания текстов абхазского нартско-
го эпоса, завершенного доктором филологических наук РАН  З. 
Д. Джапуа. 

«Абхазские нартские сказания» в семи томах издаются под гри-
фом президиума  Академии наук Абхазии, Абхазского института 
гуманитарных исследований им. Д. И. Гулиа АНА, Фонда Перво-
го Президента Республики Абхазия и Центра нартоведения и по-
левой фольклористики АГУ. Этот проект особой значимости, его 
отличает масштабность и глубина национальной сути. Автором 
идеи является В. Г. Ардзинба, научным консультантом выступил  
Ш. Х. Салакая, к сожалению, тоже не доживший до издания.   

 Юлия СОЛОВЬЕВА

Навстречу 25-летию Академии наук Абхазии(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
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Мнение историка

  Необходимо усилить идеологическую работу с населением
Возможно, это не очень актуальное интервью (пишу с небольшой 

долей иронии), так как обычно такого рода материалы  редко быва-
ют топовыми. Куда сегодня актуальнее хайп и раскручивание лич-
ного бренда посредством хайповых и порой далеко не патриотич-
ных тем. Но я не боюсь быть немодной, гораздо страшнее быть 
не профессионалом своего дела,  безразличным к  происходящему, 
не выражать свою гражданскую позицию. Сегодня, когда  мы сто-
им на пороге глобальных преобразований во всем мире,  многое из 
того, что мы смотрим и читаем  в СМИ и социальных сетях, – это 
сплошной чёрный хайп и фейк. Но как разобраться,  где в море ин-
формации правда, а где ложь, и как отделять зерна от плевел?

Историк Анзор Маршан советует учиться  анализировать, не 
забывать свою историю, ещё глубже изучать её, ставить под со-
мнение получаемую информацию и слепо ничему не верить... Под-
робности читайте в интервью.

– Сегодня многие, даже в са-
мой России, не говорю уже об 
Абхазии, не поддерживают спец-
операцию России на Украине, 
считая ее действия негуманны-
ми. Но и мы, кто на стороне Рос-
сии, как и любой здравомысля-
щий человек, не хотим войны. 
Мы за мир и стабильности во 
всем мире. Не хотели мы и вой-
ны с Грузией, но нам пришлось 
воевать с ней, чтобы сохранить 
свою идентичность. 

Анзор, ваше мнение по поводу 
спецоперации.  Если бы Россия 
не начала ее на Украине, то к 
чему бы это привело? 

– Территория современной 
Украины на протяжении 1000 лет 
становилась театром военных 
действий противостояния Восто-
ка и Запада. Издавна европейские 
страны пытались использовать ее 
как таран против России. История 
повторяется. Практически то же 
самое происходит и сегодня. Мы 
видим, как Украину милитаризи-
ровали. К тому же там есть боль-
шой слой среди населения так 
называемых бандеровцев, нацио-
налистов, которые после госпере-
ворота 2014 года захватили власть 
и навязали всем украинцам свою 
идеологию превосходства нации и 
стали обвинять во всех своих бе-
дах Россию. Эта идеология имеет 
давние корни. К сожалению, об-
стоятельства привели к обостре-
нию ситуации, которая переросла 
в спецоперацию на Украине.

Могла ли Россия обойтись без 
военной спецоперации? Мы от-
лично знаем, что все эти годы 
западные инструкторы обучали 
украинских военных, там созда-
вались националистические груп-
пы, которые всячески пытались 
во всех своих бедах обвинить 
Россию. Возмущения в сторону 
России резко обострились после 
возвращения Крыма и войны на 
Донбассе.

Нам эта ситуация близка и зна-
кома. Мы тоже противостояли 
оголтелому грузинскому нацио-
нал-шовинизму, когда нам во все 
стороны кричали лозунги: «Гру-
зия для грузин», говорили, что 
Абхазия – это грузинская земля, 
а мы, абхазы, на этой земле при-
шельцы.

Практически на всем протяже-
нии XX века нам навязывали все 
грузинское, пытаясь отменить 
нашу азбуку, запрещая говорить 
на абхазском языке. Я прекрасно 
помню, как в конце 80-х годов в 
абхазский город Ткуарчал при-
слали деловую документацию на 
грузинском языке. Представляете 
возмущения ткуарчалцев тогда, а 
это был абхазский город, и доку-
ментация тогда велась на русском 
языке, и грузинский никак не мог 
быть применен в  Ткуарчале. У 
меня до сих пор в памяти беско-
нечные митинги в поддержку тог-
дашнего грузинского президента 
Звиада Гамсахурдия, при котором 
грузинский национализм достиг 
своего апогея. С подобным стол-
кнулось сегодня население Дон-
басса, которому запретили поль-
зоваться русским языком, который 
наглым образом начали украини-
зировать. Исторически любое на-
силие вызывает противодействие. 
Путин в своем обращении к на-
роду заявил, что Россия не может 
допустить создания плацдарма 

НАТО на территории Украины. 
Это превращалось в прямую угро-
зу для нее. Могла ли Россия допу-
стить это? Если бы не спецопера-
ция, то Украина пошла бы войной 
на Донбасс. Эти секретные планы 
Киева уже раскрыты российскими 
военными. Вообще, противостоя-
ние Украины и России – это план 
западных политиков. Операция 
была неизбежна, потому что за-
падные патроны Украины наце-
лили их на противоборство  с Рос-
сией. Это давняя мечта западных 
политиков – поссорить братские 
народы с целью нанесения уро-
на своему сопернику, не участвуя 
напрямую в военных действиях. 
Русские и украинцы – это два 
братских народа, которые  сегодня 
воюют друг против друга.

Киев – это мать городов русских. 
Там зарождалась древняя Русь. Но 
исторически так получилось, что 
затем  первенство перешло к Мо-
скве, которая стала центром Руси, 
а Украина –  ее окраиной. По край-
ней мере, официальная история 
гласит именно так. Проведены 
даже генетические  исследования, 
подтверждающие близость этих 
народов. Можно сказать, что в ге-
нетическом плане – это один на-
род. У них произошло разделение, 
как у нас с абазинами. Есть укра-
инский народ, есть народ русский. 
Они очень близки друг к другу.

–  На фоне развернувшего-
ся конфликта между Россией и 
Украиной многие начали опа-
саться начала Третьей мировой 
войны...

 – Мне сложно об этом гово-
рить. Для этого в боевые действия 
должны вступить и западные 
страны.  И только в этом случае 
может быть такая угроза. Я не ду-
маю, что страны НАТО послали 
бы свои войска. Но Украина весь 
свой арсенал пустила бы для того, 
чтобы разбомбить Донбасс. Есте-
ственно, Россия не осталась бы в 
стороне. Президент России Вла-
димир Путин сказал в своём вы-
ступлении, что прежде на Россию 
нападали первыми, на сей раз она 
в целях защиты населения приня-
ла решение начать спецоперацию 
по демилитаризации Украины 
и лишения ее накопленного во-
оружения. Мы знаем, что Украина 
продавала оружие в конфликт-
ных зонах и зарабатывала на этом 
большие деньги. У неё большое  
наследие осталось со времён   Со-
ветского Союза, также оружием 
ее снабжали западные патроны. 
Такое вооружение в руках нацио-
налистов – серьёзная угроза.

И что касается вопроса, почему 
многие не поддержали действия  
России? Это говорит о большом 
пробеле в идеологической рабо-
те. Например, в Абхазии больше 
пытаются решать социально-эко-
номические вопросы. То, что ка-
сается идеологической политики, 
то в этом направлении практиче-
ски мало что делается. Я не видел, 
чтобы кто-то из представителей 
властей систематически разгова-
ривал со своим народом, вел це-
ленаправленную идеологическую 
работу на основе интересов Абха-
зии, интересов нашего стратеги-
ческого партнера.

 – Чем это чревато?
 – Как говорится, свято место 

пусто не бывает. Мы не ведем 
идеологическую работу, но ви-

дим пропаганду, которую сегодня 
ведут наши недруги в соседней 
стране и в странах, которые под-
держивают Грузию. Сегодня каж-
дый имеет свободный доступ в 
Интернет. Там чаще всего прово-
дит время наша молодежь и полу-
чает разного рода информацию. 
Но мы не насыщаем интернет-ре-
сурсы проабхазским контентом. 
У нас идеологическая политика 
должна быть в приоритете, так 
как именно идеология направляет 
человека, определяет его мысли, 
сознание, поступки. Но, к сожа-
лению, мы мало времени уделяем 
этому. Мы пережили кровавую, 
жестокую войну и хорошо знаем 
цену мира. Я понимаю тех, кто не 
хочет войны. Любой нормальный 
человек вряд ли захочет войны. 
Но, к сожалению, сильные мира 
сего в угоду своим интересам 
воплощают политику «разделяй 
и властвуй», развязывая разно-
го рода конфликты и войны. Это 
давняя политика, которой надо 
противопоставить иную идеоло-
гию – «соединяй и здравствуй».

 – Кого вы называете сильны-
ми мира сего?

 – Это люди, обладающие огром-
ными ресурсами, так называемые 
мировые олигархи, владельцы 
транснациональных корпораций, 
которым не важны государства, 
границы, национальная идентич-
ность. Они создали такие законы, 
такие преференции для себя, когда 
для них в приоритете – получение 
прибыли от сделок и махинаций. 
Это мировые олигархи, которые 
жаждут власти и наживы. И когда 
говорят о том, что виноваты Со-
единенные Штаты Америки, то 
речь идет об определённых кругах 
во властных структурах. США – 
это огромная страна, с огромным 
населением и причем трудолюби-
вым. В штатах есть истеблишмент 
со своим интересом, они даже 
могут наступать на интересы соб-
ственного народа ради получения 
какой-то прибыли и расширения 
влияния в мире. И это присуще 
не только США, но и руковод-
ству Евросоюза, многим ведущим 
странам. В той же России мы зна-
ем позицию олигархов. Мы хо-
рошо должны себе представлять, 
что есть их интересы. Это олигар-
хи, обладающие неимоверными 
ресурсами и  способные влиять 
на политику государств. Очень 
часто мы слышим, что над руко-
водителями этих стран существу-
ют тайные структуры, которые 
вершат политику претворениея 
в жизнь гнусных планов, безро-
потно пренебрегая гуманностью, 
человечностью, духовностью. Их 
идеология основана на темных 
силах, потому что развязывание 
войн и кровавых конфликтов не 
имеет ничего общего с общечело-
веческими ценностями, основан-
ными на божественном промысле 
и духовности. У них по-другому 
устроена психика. Для них важ-
на нажива любой ценой, ценой 
любых жертв, а президенты за-
падных стран зачастую являются 
рупором этих олигархов. 

Почему звучат такие идеи? По-
тому что люди не понимают ис-
токи, корни этого конфликта. Что-
бы понять, необходимо вникнуть 
глубже. Если руководство России 
приняло бы решение не приме-
нять силу, то непременно Украи-
на начала бы боевые действия на 
Донбассе и, возможно, в Крыму. 
Для чего Запад создает плацдарм 
на Украине? Естественно, для на-
несения удара России. Не отве-
тить, означало получить войну на 
своей территории. В любом слу-
чае западные руководители при-
вели бы к столкновению России и 
Украины. 

 –  Как все-таки добиться того, 
чтобы молодые люди хотели из-
учать и знать свою историю, 
культуру и не судили о России 
так поверхностно? 

 – К сожалению, у них нет тако-

го упорства, чтобы углубиться в 
историю и понять суть вещей, по-
этому у молодежи поверхностное 
понимание ситуации. Они начи-
нают рассуждать, получив ту или 
иную непроверенную  и расплыв-
чатую информацию. Поэтому 
нужно копать глубже. Для этого, в 
частности, необходимо насытить 
сегмент интернета абхазской ин-
формацией.

 – Какие структуры в государ-
стве, по вашему мнению, долж-
ны этим заниматься?

– Этим однозначно должно за-
ниматься Министерство ино-
странных дел Абхазии. У нас есть 
историки, но, к сожалению, их не 
слышно, их надо задействовать, 
чтобы они через призму истории 
могли сегодня дать оценку суще-
ствующей информации. Это очень 
важно. У нас сегодня, к сожале-
нию, нет политологов, могущих 
дать правильную оценку текущим 
событиям. Увы, мы не вырастили 
таких политологов. Необходимо 
наверстать упущенное.

– Не только же МИД должен 
этим заниматься?

 – Я как телевизионный работ-
ник, имеющий отношение к соз-
данию видеоматериалов, считаю, 
что необходимо создать струк-
туру,  которая занималась бы 
созданием коротких фильмов об 
истории Абхазии, культуре, этно-
графии. Не ведется такая работа, 
не выделяются на это деньги. Для 
этого должны быть созданы соот-
ветствующие структуры. Напри-
мер, информационно-аналити-
ческие центры, которые должны 
быть при президенте, при МИДе, 
при АбИГИ, при университете. 
Должен быть и пул журналистов, 
которые будут работать в этом 
направлении. Это не так сложно 
сделать, и требует не так много 
денежных вложений. То же самое 
скажу о наших учёных, писателях, 
которые  пишут замечательные 
книги, издаются, но их читает не-
большой круг людей, интересую-
щихся историей. Нужно эти книги 
переводить в цифровой формат, 
чтобы они были доступны всем 
в новом технологическом вариан-
те. 

Сегодня модно писать неболь-
шие, короткие статьи и выкла-
дывать их  в таких интернет-
ресурсах, как Яндекс-Дзен, в 
различных блогах в социальных 
сетях. Это должна быть посто-
янная  работа. Когда мы этого не 
делаем, молодежь подсаживается 
на информацию других ресурсов, 
где интересы Абхазии не отраже-
ны. Нам необходимо активнее ра-
ботать в интернет-пространстве. 
Эти центры должны собирать 
информацию, анализировать ее, 
реагировать на ситуации. В век 
информационных технологий мы 
обязательно должны это делать. 
Есть у нас энтузиасты-блогеры, 
которые своими силами занима-
ются этой работой. Однако слож-
но на одном энтузиазме занимать-
ся такой непростой работой. 

  – Грузия не признает нас, но 
есть те, кто призывает общать-
ся  с грузинами. Вы за или про-
тив общения с ними?  

– Я за то, чтобы общаться, но 
вопрос – в каком формате? Лич-
но я ни с кем не общаюсь, так 
как наши взгляды диаметрально 
противоположные. Недавно видел  
выступление одного грузинского  
политика, который говорил о том, 
что война на Украине Россией 
проиграна, и  что они  буквально 
за два дня решат вопрос терри-
ториальной целостности Грузии. 
Это угроза. С кем тогда общаться? 
Официально сегодня в Грузии из-
учают историю, согласно которой 
абхазы – это западно-мегрельское 
племя. Апсуйцы, апсуа спусти-
лись в XVII веке с гор и тут ас-
симилировали абхазов. И у меня 
возникает вопрос: грузины и карт-
велы – тоже разные народы? Мы 
тоже на государственном уровне 

могли бы такую историю расска-
зывать, но мы на такое не пойдем. 
Позицию лжи мы не приветству-
ем. Как гласит абхазская послови-
ца,  у лжи короткие ноги. На лжи 
не выйдешь, далеко не пойдешь. 
Ложь – это удел дьявола, поэто-
му  нам необходимо осторожнее 
с ними общаться. И когда мы с 
ними общаемся, нам необходимо 
говорить о своей позиции. Мы 
не сможем запретить общение 
для тех,  кто этого желает, но мы 
должны свою позицию доносить 
до них.

Сегодня не может быть площа-
док, где мы могли бы с ними об-
щаться. О чем с ними говорить? 
Они будут о своем, а мы о своем. 
А как найти точки соприкоснове-
ния? Невозможно обсуждать,  что 
абхазы – это западно-менгрель-
ское племя. Это фальсификация 
нашей истории и  оскорбление на-
шего народа. Они нас оскорбляют 
изучением такой истории. Есть 
только один путь, когда мы будем 
выстраивать отношения на равно-
правной основе. Мы не будем в 
подчинении у кого-то, мы этого 
никогда не желали и не желаем. 
Мы –  древний народ,  имеющий 
свою историю, культуру, нацио-
нальное самосознание, древнюю 
государственность, которую мы 
восстановили ценой неимоверных 
жертв. Как мы можем обратно 
стать частью вражеской страны? 
У нас ориентация на Россию, и 
очень хочется, чтобы в Кремле 
тоже  понимали позицию Абха-
зии. 

– Но есть мнения о необходи-
мости  вхождения Абхазии в со-
став другого государства…

– Абхазия – это независимая 
страна и надежный союзник Рос-
сии на Южном Кавказе. Чтобы 
создать союз необязательно вхо-
дить в состав  чьей-либо страны. 
В Евросоюзе, например, ни одна 
страна не вошла в состав другой, 
так как там нет такой стратегии. 
Не слышал, чтобы США кого-то 
поддержали, кому-то помогли, и 
потом сказали: «А-ну-ка, давайте 
теперь  становитесь  нашим до-
полнительным штатом». Нет у них 
такой идеологии, потому что это 
вызовет противодействие. И вот 
такие  цели отдельных политиков 
в Кремле являются  антироссий-
скими и такие призывы разных 
политологов тоже антироссий-
ские. Я считаю, что  это не в инте-
ресах России противопоставлять 
дружественные страны с Россией. 
Мы должны быть острожными, 
знать, кто про это говорит, с ка-
кой целью, и мы обязательно это 
должны отслеживать. Нам следует 
давать ответы без лишних эмоций, 
на основе нашей истории, культу-
ры и Конституции.
 – Как думаете, чем все закон-
чится? Чего нам ожидать от 
спецоперации? 

 – Если говорить пацифистским 
языком,  я сегодня за то, чтобы 
противоборствующие стороны 
на Украине бросили оружие,  об-
нялись бы и сказали,  что же мы 
делаем. 

Но это нереально. На нас тоже 
пошли войной и мы ответили так 
же. Так ответили, что до сих пор 
не могут забыть. Но мы вынужде-
ны были. Такая же ситуация и на 
Украине. 

Как может закончиться этот кон-
фликт? 

Сложно сказать, потому что са-
мое главное сражение ещё впе-
реди. Даже если победит Россия, 
которая сможет очистить Украину  
от нацистов  и бандеровцев, враж-
да будет  надолго, пока не вырас-
тет другое поколение,  с другой 
идеологией. Но нет перспектив 
у национализма и  фашизма, по-
тому что это не может привести 
к миру и процветанию, ибо они 
зло.  Явления зла против Бога  бу-
дут сокрушены, нужно всего лишь 
время. Тысячелетиями может су-
ществовать то, что угодно. Богу 
– мир, развитие, созидание. Очень 
хочется,  чтобы воцарился мир во 
всем мире, и  чтобы не было  во-
йны нигде. 

Вопросы задавала 
Эсма АРДЖЕНИЯ
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Первые зрители спектакля 
«Метод», поставленного в   
РУСДРАМе молодым москов-
ским режиссером и актером 
Марком Вдовиным по пьесе 
каталонского драматурга Жор-
ди Галсерана, уже определили 
премьеру этого дерзкого пси-
хологического триллера как 
новое, революционное обога-
щение репертуара театра.

На коротком брифинге перед 
пресс-показом режиссер уточ-
нил, что выбор пьесы и акте-
ров принадлежит генераль-
ному директору РУСДРАМа 
имени Ф. А. Искандера Ира-
клию Хинтба, а для него как 
для режиссера было важно 
влюбиться в пьесу, поскольку 
иначе работать невозможно. И 
это произошло: 

– Я влюбился в пьесу через 
актеров, – признался режис-
сер. – Актеры влюбили меня в 
себя, и я понял, что это может 
случиться. В качестве декора-
ций в камерном пространстве 
малой сцены в фойе театра 
– минималистическая стена с 
дверью в современный офис 
и четыре прозрачных стула.

Четыре актера – Эмиль Пе-
тров (Фернандо), Рубен Де-
пелян (Карлос), Марина Си-
чинава (Мерседес) и Кирилл 
Шишкин (Энрике) – держат в 
напряжении зал с первой до 
последней секунды. Страсти, 
досада, гнев, презрение, боль, 
разочарование… Зрители ста-
новятся свидетелями, да, по-
жалуй, даже участниками лич-
ных драм и трагедий, поэтому 

столь важен накал актерского 
мастерства.

Кандидат на престижную 
должность топ-менеджера в 
преуспевающей международ-
ной корпорации узнает, что у 
него, оказывается, есть сопер-
ники. И их трое. Всем им под-
готовлены жесткие – прежде 
всего с психологической точ-
ки зрения – испытания. Каким 
образом в корпорации узнали 
самые потаенные секреты кан-
дидатов, причем даже те, что 
они уже давно, казалось, спря-
таны в глубинах подсознания? 
И почему такие жесткие усло-
вия? И диктует их будто бы не 
человеческий, а некий искус-
ственный разум!

Зритель выходит из театра с 
желанием пересмотреть соб-

Театральные премьеры весны 

ственные жизненные подходы: 
стоит ли на пути к заветной 
цели ставить на кон уважение к 
самому себе и людям рядом, и 
что важнее – вечные ценности, 
семья, любовь к близким или 
амбициозное желание достичь 
желаемого, не принимая их в 
расчет.

А между тем как бы ни стре-
мился человек задушить в себе 
все, что с нашей точки зрения 
делает нас уязвимыми, мы 
остаемся собой – с тщательно 
запрятанными комплексами и 
слабостями, порожденными 
болью, обидами, потерями. И 
чем глубже мы прячем все это, 
тем страшнее они мстят нам 
в самый неподходящий мо-
мент.

Юлия СОЛОВЬЕВА

«Метод» побуждает 
задуматься

Победы посвящены 
защитникам Родины!

В 50-х годах прошлого столетия было положено начало традици-
онным конным соревнованиям, приуроченным к знаменательной 
дате – Дню Победы в Великой Отечественной войне. Именно в этот 
праздничный день преимущественно мужская часть населения Аб-
хазии отправлялась к месту будущих стартов. Каждый год менялись 
села, но суть оставалась прежней и неизменной: свои победы конники 
Абхазии посвящали тем, кто принес долгожданную победу в войне. 
Конный спорт – один из самых главных и зрелищных национальных 
видов спорта в нашей стране, потому высокий интерес к нему неслу-
чаен. Для любителей и ценителей национальных видов конного спор-
та такие соревнования – возможность присутствовать и полюбоваться 
грацией, скоростью, азартом спортсменов.  И в этом не отказали себе 
первые лица государства: Президент РА Аслан Бжания, Премьер-ми-
нистр РА Александр Анкваб, депутаты Парламента РА и многочислен-
ные зрители, которые приехали в Дурипш. История и современность 
пересеклись.

77-й День Победы. По сложившейся доброй традиции первенство 
Гудаутского района по конному спорту проходило на ипподроме села 
Дурипш. Два дня продолжались увлекательные, наполненные экстри-
мом и азартом спортивные игры, заезды на различные дистанции и 
дисциплины. И, конечно, участники ставили перед собой одну цель – 
одержать командную победу. И к ней стремились все: тренеры, жокеи 
и главные участники турнира – лошади. Нужно отметить, что сорев-
нования – финальный аккорд, а перед стартами проходят длительные 
тренировки. Мы становимся свидетелями лишь заключительного эта-
па и любуемся выездкой и грацией чистокровных пород.

С п е ц и а л ь н о 
для нашей газе-
ты главный судья 
Федерации кон-
ного спорта РА, 
судья националь-
ной категории  
Джарназ Бения 
рассказал, как 
прошли соревно-
вания, кто ока-
зался в лидерах, 
а кто только стре-
мится к званию 
сильнейших в ко-
мандном зачете: 

– В соревнованиях приняли участие семь команд, представляв-
шие села Звандрипш, Куланырхуа, Аацы, Лыхны, Дурипш, Джирхуа, 
Ачандара. Эти села, как и прежде, выставили сильные команды. Но 
спорт есть спорт, и на соревнованиях побеждают сильнейшие, что 
могли наблюдать многочисленные зрители и любители конного спор-
та. В программе первенства района: метание дротиков, конный фут-
бол, джигитовка, рубка. А также забеги на дистанциях 1400 м,1800 м, 
два забега на 2000 м  и 4000 м. Этот турнир давно стал традиционным, 
он проходит в дни празднования Дня Победы в Великой Отечествен-
ной войне и посвящен защитникам Родины. Мы учредили несколько 
призов, которые носят имена прославленных спортсменов Абхазии, 
людей, внесших большой вклад в воспитание молодого поколения в 
различных видах спорта. Конечно, не обошли и именитых конников, 
чьи спортивные заслуги чтут и приумножают молодые спортсмены – 
наши современники. Именно на таких примерах можно воспитать до-
стойную смену. Все скачки и национальные конно-спортивные игры 
были посвящены известным в спортивной жизни нашей республики 
людям, чей вклад в развитие спорта республики огромен. Были ра-
зыграны именные призы: памяти Героя Советского Союза Владимира 
Харазия, погибшего в годы Великой Отечественной войны; имени  ма-
стера спорта СССР по конному спорту  Валико Тания; памяти судьи 
международной категории по конному спорту Валерия Барцыц, кото-
рый более 50 лет посвятил спорту;  памяти почетного мастера спорта 
СССР, заслуженного тренера Республики Абхазия по вольной борьбе, 
заслуженного тренера  РСФСР по конному спорту, кавалера  орде-
на Леона Заура Тыркба; имени мастера спорта  Республики Абхазия  
Дениса Пилия. На подобных конно-спортивных состязаниях всегда 
присутствует настоящий спортивный азарт. После завершения всех 
видов спортивной программы, а она была достаточно насыщенной, 
по результатам набранных баллов – 170, в командном зачете первое 
место заняла команда села Куланырхуа, которую тренирует мастер 
по национальным играм, мастер-жокей I категории РФ Мераб Аргун. 
Эта дружная команда на протяжении последних трех лет выигрывает 
переходящий кубок. До них этой чести была удостоена команда села  
Ачандары, которая также три года удерживала первенство.  В этом се-
зоне команда села Лыхны стала второй, на третьем месте команда из 
Дурипша. Все, кто принимал участие в этом турнире, проявили волю к 
победе. Назову лишь тех, кто занял первые строчки в различных видах 
соревнований: Саир Гумба из села Джирхуа (кличка лошади «Колба», 
хозяин Беслан Барганджия); Юра Озган из села Лыхны (кличка лоша-
ди «Фаренгейт», хозяйка Ариелла Джения); Виталий Агрба из села 
Куланырхуа (кличка лошади «Княгиня», хозяин Мераб Аргун); Ми-
хаил Симанкин (кличка лошади «Огнемет», хозяин Мэлор Шулумба); 
Виталий Агрба из села Куланырхуа (кличка лошади «Нарт», хозяин 
Алмасхан Хишба). Итоги подведены, победители награждены грамо-
тами, кубками и денежными призами. До следующих стартов, которые 
вновь соберут на ипподроме любителей конного спорта и спортсме-
нов!  Мы уверены, что они будут радовать своих болельщиков.

Главная и основная цель подобных состязаний – продолжать тра-
диции, приумножать достижения, воспитывать подрастающее поколе-
ние в любви и почитании наших вековых традиций. 

Марина ГАБРИЯ,
собкор по Гудаутскому району

Пресс-релиз 
Культурно-благотворительный фонд «Ашана» – некоммерческая 

благотворительная организация, созданная бизнесменом Бесланом 
Шакая в 2008 г. с целью оказания помощи нуждающимся категориям 
населения, а также для реализации социальных программ, направ-
ленных на оздоровление нации, духовное и нравственное развитие 
молодого поколения, сохранение абхазской культуры.

Основное направление деятельности благотворительного фонда 
сегодня – организация лечения тяжелобольных детей, проживающих 
на территории Абхазии, в лучших клиниках России и мира.

За 10 лет Фондом собрано 75 млн 
645 тыс 609 руб.  Оплачен 501 курс 
лечения 323 детям. Проведено более 
200 благотворительных акций.

В 2019 г. на лечение больных детей 
было собрано:  11 млн 377 тыс  874 
руб.  Из них: от юридических и физи-
ческих лиц – 8 619 561, 79; от ящиков 
для сбора пожертвований («Копилка 
Добра») – 630 150, 80

От смс-сообщений – 1 447 221.
Возвраты от неиспользованных 

средств на лечение – 680 940 84.
На ведение административно-хо-

зяйственной деятельности – 2 808 
057 20.

Оплачено 70 курсов лечения  67 
детям.

Проведено  26 благотворительных 
акций.

За 2020 год в ходе акции «Спасем 
жизнь вместе» с января по ноябрь 
2020 г. на расчётные счета фонда по-
ступило: на лечение детей – 7 270 
492 руб. Из них: от юридических лиц 
– 764 382 руб.; от физических лиц – 
4 446 147 руб.; от ящиков для сбора 
пожертвований («Копилка Добра») – 
454 227 руб.; от смс-сообщений – 862 
954 руб. 

Возвраты от неиспользованных 
средств на лечение – 742 782 руб. 

На ведение административно-хо-
зяйственной деятельности –  2 620 
553 руб. 

Оплачено 69 курсов лечения 52 тя-
желобольным детям. 

Только в мобильном приложении 
для благотворительности «TOOBA» 
закрыто 18 сборов на общую сумму 

3 млн 187 тыс 323 руб.
За 2021 год в ходе акции «Спасем 

жизнь вместе» с января по ноябрь 
2021 г. на благотворительный счёт 
фонда поступило: 11 млн 266 тыс 884 
руб. Из них: от юридических лиц – 1 
786 567 руб.; от физических лиц – 6 
607 155 руб.; от ящиков для сбора 
пожертвований («Копилка Добра») – 
724 412 руб.; от смс-сообщений – 1 
093 115 руб.

Возвраты от неиспользованных 
средств на лечение – 1 054 635 руб.

На ведение административно-
хозяйственноӗ деятельности –  2 620 
553 руб.

Оплачено 72  курса лечения 56 тя-
желобольным детям.

В мобильном приложении для бла-
готворительности «TOOBA» закрыто 
39 проектов на сумму 5 млн 472 тыс 
137 руб.

Многие из наших подопечных вы-
лечились окончательно, одним еще 
предстоит поехать на лечение, дру-
гим требуется долгое, поэтапное ле-
чение.

Вышеуказанные цифры являются 
еще одним подтверждением актив-
ного участия наших граждан в бла-
готворительности. Собрать за 10 лет 
75 645 609 руб. стало возможным 
отчасти благодаря размещению ин-
формации о больных детях на пло-
щадках информационных партнёров 
Фонда. Главными информационными 
партнёрами Фонда на протяжении 
многих лет остаются: Абхазское го-
сударственное телевидение, Муль-
тимедийный информационный хаб 

– «Sputnik-Абхазия», «АБАЗА-ТВ» и 
сотовые компании Абхазии –  «Аква-
фон» и «А-Мобаил».

Сбор средств происходил также 
на площадках и других информаци-
онных партнёров Фонда: «Гудаута-
ТВ», «Гагра-ТВ», государственная 
газета «Республика Абхазия», газета 
«Акуа-Сухум», газета «Эхо Абхазии», 
газета «Чегемская правда», газета 
«Гал», ГИА «Апсныпресс», «AБХАЗ-
АВТО», рекламно-информационное 
бюро «Звуковая реклама на рынке» 
и т.д. 

Абонентами сотовых операторов 
Абхазии: СП ООО «А-Мобаил» и 
ЗАО «Аквафон-GSM» за 2019, 2020, 
2021 гг. было отправлено 176 796 
СМС со словом «Добро».

Общая сумма, вырученная с от-
правленных смс-сообщений и услуги 
«Перенос баланса» за три года, соста-
вила 3 536 130 руб.

Административно-хозяйственную 
деятельность Фонд осуществлял за 
счет средств учредителя – Бесла-
на Шакая, главного партнера фон-
да – компании ООО «Премиум», 
официального партнёра – магазина 
«KHARZAMAN», партнёров: Пиво-
варенный завод «СУХУМСКИЙ», 
КБ «Гарант-Банк», КБ «Сухум-
банк», ООО «Система», магазин 
канцелярий «Школьный двор», 
РПК «Авантаж», и благотворите-
лей Фонда: ООО «Руад-групп», 
ООО «Лидер», ООО «Амцабз», 
ООО «Апсны-Мед», ООО «Сала-
мандра», ООО «Абхаз-Мед», ма-
газин «Чайка», ИП Таркил, ООО 
«Триада» и др., которые согласно 
договору о партнёрстве, осущест-
вляют денежные перечисления 
на отдельный административно-
хозяйственный счет Фонда либо 
предоставляют услуги Фонду  
безвозмездно. 

Более подробная информация о по-
ступлениях денежных средств на рас-
чётные счета Фонда вы сможете най-
ти на сайте фонда www.ashanakbf.
com, в разделе: «Годовые отчеты».


